

Le premier pôle d'innovation mondial est chinois

CLASSEMENT La région de Shenzhen-Hongkong-Guangzhou a dépassé celle de Tokyo-Yokohama pour devenir le premier cluster mondial en matière d'innovation, selon un rapport de l'OMPI publié hier

AFP/LT

La région de Shenzhen-Hongkong-Guangzhou est le premier cluster mondial en matière d'innovation, selon le classement 2025 de l'Organisation mondiale de la propriété intellectuelle (OMPI) rendu public hier. Elle a dépassé celle de Tokyo-Yokohama.

Ce changement s'explique par l'élargissement des critères de

l'OMPI, qui inclut désormais les investissements en capital-risque. L'agence onusienne, qui traite des brevets et de l'innovation, se fondait auparavant uniquement sur les données de dépôts de brevets et de publications scientifiques.

«L'activité d'investissement en capital-risque aide à saisir comment les connaissances scientifiques et technologiques se traduisent en création de start-up et, au final, en nouveaux biens et services sur le marché», a expliqué l'OMPI.

Dans l'ensemble, le changement de méthodologie a vu les clusters d'Asie de l'Est reculer, tandis que les clusters améri-

cains ont progressé, ainsi que les clusters indiens. Ceux de l'Union européenne – où les marchés du capital-risque sont parfois moins dynamiques qu'aux Etats-Unis – ont généralement décliné.

San Jose-San Francisco à la troisième place

Si Shenzhen-Hongkong-Guangzhou a dépassé Tokyo-Yokohama sur ce volet financier, l'OMPI souligne que «les deux clusters continuent de contribuer massivement aux publications scientifiques mondiales et aux dépôts de brevets», représentant ensemble près d'un dépôt de brevet sur cinq à l'échelle mondiale.

Selon ce nouveau classement, San Jose-San Francisco (Etats-Unis) a désormais dépassé Pékin, Séoul et Shanghai-Suzhou pour s'emparer de la troisième place. Rapporté à sa population, le cluster américain est d'ailleurs le plus innovant, suivi de Cambridge (Royaume-Uni).

Paris est resté stable à la 12e place. Londres est passé de la 21e à la 8e place, tandis que Bangalore (Inde) a également bondi de la 56e à la 21e place grâce aux opérations de capital-risque.

Seul cluster suisse présent dans cette édition 2025, Zurich occupe la 40e place, alors qu'il était classé 50e l'an passé. ■